

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, DOMINGO 29 DE SETIEMBRE DE 1918

NUM. 252

La recolecta de vagos Ya han caminado unos cuantos

Nada más plausible ni de más provecho para sanear las sociedades, que la recolección de vagos, sin distinción de clase, color ni tamaño. Son rateros, porque a la fuerza tiene que entrarles el vicio, peleadores de fondillas y bochincheros de hosterías. Y así van caminando y meditando a quien le hacen el mal, dando mal ejemplo y sirviendo de frutos malos en los centros que viven y frecuentan.

Se recoge a los vagos con empeño y con rigor para obligarlos al trabajo, porque son cientos los que andan por las calles sin oficio ni beneficio. Anteayer nada mejos fueron recogidos más de ciento, identificándolos y haciendo las clasificaciones del caso. Inmediatamente fueron embarcados para la línea del Pacífico, donde la agricultura reclama brazos. Todos iban satisfechos y alegres; unos por burla y otros porque lo sentían: pero se fueron a recibir en las espaldas los puros rayos del sol y a sacudir la pereza y el tabardillo.

Al partir el tren con rumbo al Pacífico, lanzaron vivas a Costa Rica sacudiendo sus pañuelos sucios y agitando las gorras o los sombreros raídos y grasosos. Y que siga la recolecta; aquí también tenemos muchos y muy gordos, excelentes para manejar las herramientas de agricultura y muy buenos para toda clase de labores. Así se acaban las raterías, viven tranquilos los vecinos y se les hace un gran favor.

Se advierte al público

que desde el 1º de octubre en adelante, todas las entradas del Aserradero del Hospicio de Huérfanos serán invertidas en la construcción de la Iglesia de María Auxiliadora del mismo Hospicio.

Los clientes serán atendidos con prontitud.

28 Set.

LA DIRECCION

SOCIALES Y PERSONALES

En breve saldrá para el exterior la apreciable señora doña Ignacia de Chao, esposa del General don Manuel Chao, quienes desde hace algún tiempo residen en esta ciudad, donde se han captado las simpatías de sus numerosas amistades.

Que lleve la distinguida señora un feliz viaje y que recuerden que en Cartago se les estima y aprecia.

—Llegaron de San José los jóvenes don Félix y don Rafael Ortiz.

—Salió para la capital don Rafael Cartín.

—Llegó de su finca "El Plantón" don Julio Sancho.

—Salió ayer para Guápiles don Aniceto Playa.

—Se halla de temporada entre nosotros la señorita Herminia Trejos.

—De Cot llegó don Pepe Fernández.

—De Tierra Blanca, don Marcial Monge.

SELECCIONES DE EL RENACIMIENTO

Estrella

Quando a través del éter incoloro,
tú brillas en la cóncava techumbre,
pienso estar, con el rayo de tu lumbré,
atado a ti como con hilo de oro.

Mas cuando miro, y a la vez deploro,
la distancia a que estás, allá en la cumbre,
gime en la cárcel de su pesadumbre
y abre su vena el corazón al lloro.

Estrellas vi del cielo desprendidas,
almas angélicas, de allá venidas
en busca de los seres terrenales.

Así tú, de todas la más bella,
súbeme a ti cuando en la noche sales,
o a mí descende, misteriosa estrella!

FÉLIX MATA VALLE

El Aguila y la Hoja

Dijo una vez el àguila:

—¡Como yo, nadie sube!

Me besan calosfríos y vértigos al paso.
Mi Adriático es el éter, mi góndola es la nube,
mi tolda es un celaje de púrpura y de raso!

¡Como yo, nadie sube; ¡Yo podría, en las noches
en que tiemblan de frío los gusanos rastreros,
abriendo con el pico los inviolados broches,
sorber luz en los cálices de un jardín de luceros!

¡O en los días de nieve, con mis remos pujantes,
hender brumas en busca de fúlgido arrebol,
y sorber de los rayos las cañas calcinantes
con la garra clavada sobre el filo del Sol!

Dijo: Y al ver de nuevo sus poderosas galas,
como una reina el manto, se sacudió las alas.

—¡Como yo, nadie sube!

Y se tendió en la nube.

Y repitió subiendo:—Como yo, nadie sube!

**

—¿Quién eres?...

—Hoja seca.

—¿De dónde vienes?

—¡Vengo

de arriba, muy arriba!

—¿Tienes alas?

—No tengo.

—Hoja seca sin alas, ¿quién te infundió ese aliento
para subir más alto que mi realeza?...

—¡El viento!...

**

Ya lo ois, ¡oh guiñapos de la calle vecinal!
¡Cobrad ánimo, estultos! ¡No desmayéis, babiecas!
¡Que si en la tierra un loco viento se arremolina,
más alto que las águilas suben las hojas secas!

Santiago Argüello

—Salió para la capital don Jorge Ortiz.

—Para el mismo el señor Director y Profesores del Colegio de San Luis Gonzaga.

—Se encuentra disfrutando de una corta temporada en esta ciudad, el apreciable caballero don Lorenzo Bejarano.

—Salieron para la capital los Presbíteros don Carlos Meneses B. y don Claudio Bolaños.

—Hoy sale para San José, donde fijará su residencia, la apreciable fa-

milia de don Roberto A. Sanvicente. Hace ya bastante tiempo son nuestros conterráneos, donde siempre han merecido especial aprecio. El motivo del viaje es ocasionado al ingreso del señor Sanvicente en una Compañía Jabonera.

—Regresó de su finca el Lic. don Arturo Volio J.

—Para San José salió don David Gutiérrez

Suscribase a EL RENACIMIENTO

Precisa economizar

Con el alto costo de las necesidades de la vida, natural es que todo el mundo aproveche economías. Pero hay economías que resultan en un engaño. En medicamentos, por ejemplo, es muy imprudente economizar. Un buen medicamento no suele conseguirse a bajo precio y sustituyéndolo con otro inferior, es arriesgar la salud y malgastar el dinero. Una de las medicinas que ha resentido el avance general de precios, ha sido la EMULSIÓN DE SCOTT, lo cual es natural porque el aceite de hígado de bacalao, que es su principal ingrediente, se trae de Noruega a un costo relativamente fabuloso con motivo de la guerra europea. Aconsejamos a nuestros lectores no prescindir nunca de la EMULSIÓN DE SCOTT, que por ser una preparación de verdadera necesidad y mérito, no puede sustituirse con ninguna otra medicina.

LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

SETIEMBRE Información General

La Dedicación de San Miguel Arcángel (Patrón de Escasú) y Santa Gaudelia.

Efemérides: s860—Se inaugura en Cataluña el canal de Urgel.

Orto aparente: 5 h. 53 m.

Ocaso aparente: 5 h. 59 m.

Duración del día: 12 horas 7 min.
de la noche: 11 . 53

Tiempo probable: lluvias.

Pleamar (Puntarenas) 11.13 a m.
y 11.38 p. m.

NACIMIENTOS

José Claudio de la Trinidad, de Santiago Salguero y Augusta González; San Nicolás.

Guillermo Ramiro, de Mercedes Mena y Rafaela Sánchez; Dulce Nombre.

Joaquina Alicia, de José Angel Gómez y María Garita; El Carmen.

María Atilia de la Mercedes, de Honorio Araya y Ester Hidalgo; San Francisco.

Jaime Benjamín de Jesús, de Calixto Mata y Rosa Montoya; Distrito Segundo.

DEFUNCIONES

Josefa Leiva, 2 años; Concepción.
Porfirio Ortiz, 13 años; Centro.

CORREOS

Mañana se despachará correo para Sud América, Kingston, Colón y Panamá.

MARITIMAS

Limón, 27.—A las 4 p m. ancló procedente de Bocas del Toro, con 12 horas de travesía la lancha nacional Santa Rosa de 25 tons. 8 trips. Cap. Abraham; pasajeros: Juan Tovar Domínguez, Gertrudes Francos, y Raúl L. Bonilla. Carga 28 bultos. Sin correo. Consignada a Felipe J. Alvarado y Co.

El Cap. del Puerto Juan E. Romagosa.

El excesivo precio de los materiales de imprenta, nos obliga a elevar el valor de la suscripción a ¢ 1-50.

Cuestiones de orden económico y que se refieren a la existencia de nuestro diario EL RENACIMIENTO, nos han ocupado en estos días; fué nuestro empeño no recurrir a medios que afectarían la marcha ordinaria de nuestra hoja periódica que ha sido honrada desde ha tiempo con la benévola acogida que le ha dispensado el público, pero, razones poderosas, motivadas por el alto precio de los principales materiales empleados, nos han obligado, muy a nuestro pesar, a subir el precio de la suscripción a ¢ 1-50 mensual, y a crear nueva tarifa para los avisos que publicamos, desde el 1º de octubre próximo en adelante.

Varias causas nos obligaron a decidir el asunto de manera favorable y ante la posibilidad de desaparecer nuestra publicación, optamos por conjurar tal peligro, asumiendo la anterior actitud que esperamos merecerá aceptación general en vista de la justicia que nos asiste y de la utilidad de nuestro órgano de publicidad que siempre atento a los intereses particulares, ha demostrado con he-

chos, la buena voluntad e intención que lo animan.

Fácil le será comprender a nuestros favorecedores la situación actual de los mercados papeleros, sin contar para ello con los otros elementos que se gastan en nuestros talleres, todos de procedencia extranjera y excesivamente caros por dos motivos primordiales: 1º. por el elevado precio en la fábrica, como ya lo dijo "La Información" y 2º. por el alto tipo de cambio que en la historia financiera del país ha hecho época memorable por los trastornos y desequilibrios que trae al comercio.

Dejamos expuestas a la consideración de nuestros suscritores las razones que nos han impulsado al establecimiento de nuevos precios y esperamos que el espíritu altamente consecuente de los mismos, no tomarán a mal la disposición anterior; por lo demás y conforme a nuestro deber, la empresa de EL RENACIMIENTO se propone compensar el sacrificio de sus clientes y como celoso guardián de los intereses públicos, se mantendrá en su puesto.

Nota de duelo

Ayer en la mañana, se dió sepultura al cadáver del niño Porfirio Ortiz Céspedes hijo de don Juan Ortiz y de doña Salvadora C. de Ortiz.

Penosa y violenta enfermedad tronchó la vida de aquel niño a los 14 años de edad, cuando constituía halagüeña esperanza para tan honorable familia, que anegada en llanto, sienten el hondo vacío y la irreparable pérdida de uno de sus miembros más queridos.

A las muchas muestras de pesar que en este momento de ruda prueba ha recibido el apreciable hogar Ortiz-Céspedes, EL RENACIMIENTO une sus frases de condolencia y la hace extensiva a su abuelo don Antonio M. Céspedes, tíos y demás familia del niño extinto.

Por lazos de sincero afecto a su ex-discípulo, don Rogelio Granados Chacón pronunció estas frases en el Cementerio y en momento de darle sepultura:

Señores:

Profunda consternación ha causado la muerte de Porfirio: el inteligente niño y obediente hijo de don Juan Ortiz y de doña Salvadora C. de Ortiz, nacido en este hogar modelo y digno de ejemplo.

Murió cuando la vida risueña y llena de coloridos, comenzaba a deslumbrarse en su espíritu juguetón y alegre, que hacía resaltar entre sus amiguitos y compañeros de Escuela.

En tan tierna edad mereció la admiración de todos por sus maneras cultas y su educación exquisita, que le conquistó el cariño de sus maestros y el intenso amor de sus padres, que tenían cifradas esperanzas en ese pedazo de su corazón.

Con puntualidad, corrección y buenas maneras, frecuentó las aulas de la Escuela, descolando entre el número de educandos, por su constante estudio y conducta intachable.

Le vimos con los libritos bajo el brazo, correr a las horas de escuela y desde su butaca de estudio prestar atención, respetando siempre a sus preceptores y analizando las explicaciones dadas para cumplir con su obligación de escolar y darse a estimar de sus condiscípulos y maestros.

Muere en una primavera sonrien-

te de vida, dejando a sus padres en la más profunda pena y derramando a raudales lágrimas amargas que contristan el ánimo y sumen en el más hondo e irremediable dolor.

Las angustias de una terrible dolencia, terminaron; su jornada recién emprendida en el ancho campo de la vida, tuvo su fin; el Hacedor Supremo lo llevó al Cielo, a la morada de las almas puras y templadas en un ambiente cristiano, todo bondad y todo mancedumbre. Entre tanto ruegan por él sus padres, oran sus hermanos y elevan plegarias sus amiguitos y sus maestros, para que con ese fervor suba la oración en aras de la fe al cielo como sonata melodiosa que sale de los corazones consternados por un profundo sentimiento.

Que sobre su tumba, las flores de la pureza formen una aureola y entren con su alma en la mansión celestial donde llegan los corazones que irradian dulzura y bondad.

Nuestro espíritu embargado por el dolor acompaña a la familia doliente y para sus padres invoca la gracia del Señor.

He dicho.

También el cariño y la amistad depositaron sobre aquella tumba muchas ofrendas florales entre las que anotamos las siguientes:

José Ma. Peralta y Celina de Peralta; Santos León Herrera y Luisa de León; José Ortiz H., Elena de Ortiz; José Rafael Peralta; Víctor Ortiz H., Rafaela de Ortiz; Jorge Ortiz E., Angela de Ortiz; Alberto Chacón. Erminda de Chacón; Personal de la Escuela Superior de Niñas "Jesús Jiménez"; IV grado B. Escuela Superior de Niñas J. J.; Maestros y alumnos de los grados III y IV A. de la Escuela de Varones J. J.; Personal de la Escuela de Párvulos y Párvulas; Nicolás Casasola y señora; María Evans; Manuel Antonio Céspedes y Elena de Céspedes; Joaquín, Enrique y Gilda Ortiz Pacheco; Personal Docente y alumnos de la Escuela Sup. de Varones "Jesús Jiménez"; Familia Mata O.; Antonio M. Céspedes e hijas; Delia v. de Ulloa; José J. Coto señora y familia; Francisco Coto C.; Josefina T. de Coto; Jorge y Gonzalo Ortiz, Francisco Ortiz H., Engracia de Ortiz; Francisco A. Céspedes; Personal de la Escuela Sup. "Jesús Jiménez".



MALARIA
Fiebras y Calofríos

No permita que la enfermedad se le arraigue, cuando se le puede expulsar del sistema con

PAM-ALA

No contiene quinina, Arsenico o drogas peligrosas. Vence frecuentemente al Paludismo cuando fallan otras medicinas.

El Sr. H. Hinnett, de Jacksonville, Calle No. 403, escribe: "La Pam-Ala me curó de Malaria que tuve por cinco meses. Es un medicamento excelente para calofríos y fiebres".

PAM-ALA
EN TODAS LAS DROGUERIAS
Davis & Lawrence Co., Químicos, New York

CABLES

Londres, 27.—Las siguientes son las cifras oficiales de los prisioneros y cañones capturados desde el ocho de agosto: en el frente occidental británico tomaron 82,500 hombres y 750 cañones; los franceses 32,000 y 800 cañones; los americanos 15,000 y 350 cañones.

París, 27.—El quinto ejército alemán se opuso a los americanos. El avance de estos se realizó sobre terreno lo más difícil, cubierto de selvas. Por este motivo la obra se considera excelente. Los americanos rebasaron Montfucon y ahora se hallan bien adentro de las nuevas líneas.—La Argona es terreno muerto entre las dos fuerzas atacantes, pero la toma de Montbainville embotella a los alemanes en el frente de Four de París. Se cree que los alemanes tienen una división en la Argona. No hay otro medio de escaparse sino por caminos muy ásperos y por el Norte, por un país selvoso.

Londres, 27.—La caballería serbia ha alcanzado un punto situado en línea recta a 55 millas distante en dirección Norte del punto de su partida donde comenzó la ofensiva.

Washington, 27.—Esta mañana el primer ejército atacó por el Noroeste de Verdún en un frente de 20 millas penetrando en las líneas enemigas hasta una profundidad término medio de 7 millas. La tropa de Pensilvania, Kansas y Misouri al mando del Mayor General Leggett tomaron al asalto Verennes, Mont Blainville, Vaux, Quois y Cheppy venciendo terca resistencia. Otras fuerzas cruzaron la quebrada de Forges, capturaron el Bois de Forges, tomando luego Malancourt, Bethincourt, Montfaucon, Cussy, Mautlloses, Septazarges, Danneoux, Dercourt y Trillancourt. El número de prisioneros hasta vez es de cinco mil.

Londres 27—Excepción hecha de

Cuartos amueblados En casa de doña Francisca D. v. de Arias, esquina de la Plaza Iglesias, se alquilan dos departamentos con o sin muebles y con servicio interior. Para informes en la misma casa.
21 St. d. su o.

encuentros entre patrullas en diferentes puntos en que tomamos algunos prisioneros, nada de importancia especial. Durante los últimos días la primera y sexta división del noveno cuerpo al mundo de Sir Braitwaite tomaron después de duro batallar y con poco costo de gente, el intrincado sistema de trincheras y los bien fortificados puntos de las selvas y aldeas al Noroeste de San Quintín, capturando durante la operación más de 1.500 prisioneros. Rechazamos varios formidables contra ataques. En las operaciones aéreas bombardeamos Frankfort. Derribamos 5 máquinas enemigas; faltan 4 de las nuestras.

El día miércoles derribamos 10 máquinas y durante las 24 horas arrojamos 35 toneladas de bombas sobre aerodromos y ferrocarriles enemigos.

Londres, 27.—No se sabe definitivamente el total de la fuerza turca en Palestina, puesto que no existe dos divisiones iguales ni la mayor organización. Se sabe que los aliados batieron a 18 mil guerreros al Oeste del Jordán. Habían como diez mil en las líneas de comunicación y había otro tanto por el Este del Jordán. Una de las principales ventajas de la victoria es que permitirá el traslado de una parte de las fuerzas inglesas a Occidente o a cualquier otro punto donde más se necesitare.

París, 27.—Americanos atacaron esta mañana por el Oeste de Verdum en cooperación con los franceses. Los alemanes anticipando el ataque parece haber retirado una parte de sus fuerzas según los últimos informes no oficiales, el avance progresa bien. En este momento se encuentra de 5 a 6 millas allá del punto de partida, entre los lugares tomados hallabanse Gericurt Guiny Montfancon Cheppy Varennes Geurondes los nuestros también progresaron bien ocupando toda la primera línea.

LUSTROL'A

El mejor betún en
Costa Rica

PRECIOS:

30 c. — 35 c. — 40 c.

Para los fotógrafos
y aficionados
La Librería Bonilla les ofrece
Postales y Placas de
5 x 7 y de 8 !0

CUÁNDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO
de RIVERA & Co.

Se va Monseñor Volio

En estos días partirá para El Salvador el Dr. don Claudio María Volio y Jiménez, Obispo de Santa Rosa de Copán, hijo ilustre y querido de esta ciudad.

Su viaje obedece al cumplimiento de órdenes superiores de la Santa Sede, y posiblemente dentro de poco ocupará su alto puesto allá en Honduras y en su Diócesis respectiva.

La separación, quizá de por vida del apreciable Monseñor Volio, es motivo de pena a todas las esferas sociales en donde su actuación como persona culta y bondadosa, deja huellas imborrables de su espléndida generosidad y en obras benéficas los edificantes destellos de su grandeza de alma.

Entre las innumerables gestiones que ha hecho por el bien de sus conterráneos, descuella en primera línea el Asilo de la Vejez, institución creada por su iniciativa y practicada en parte y cuya construcción paralizada allá al Norte de la ciudad, expone la piadosa intención del distinguido Prelado que pronto nos abandonará por el llamamiento que su alto y merecido Ministerio le hace.

De nuevo quedan los ancianos de Cartago en la orfandad; la sombra bienhechora y cariñosa de la sotana de Monseñor Volio, como árbol magestuoso de caridad para proteger a los pobres viejecitos de Cartago que en el

ocaso de la vida y llenos de miseria sufren amargo desengaño, deja un vacío inmenso y ellos expuestos a la inclemencia, sin nadie que lleve a feliz término aquella obra que posee los más bellos sentimientos de amor al prójimo, que tanto recomendó el buen Jesús.

Toca a Cartago, acuerpada de todos sus hijos, concluir tan magna obra, como en señal de verdadero cariño al señor Obispo Volio que nos deja; estamos seguros de que al prometerle la conclusión de su noble empresa, irá satisfecho a ejercer su elevado Ministerio en nuestra hermana República, y esta actitud será el mejor testimonio de cariño que llevará como amable recuerdo de esta tierra en donde se mecía su cuna, en donde quedan sus afectos más sagrados de familia y en donde descansan los restos de sus padres y hermanos.

EL RENACIMIENTO, conociendo de cerca los merecimientos del estimado Monseñor Volio, e interpretando las simpatías generales con que el pueblo cartaginés le distingue, une a ellas sus fervientes votos porque el viaje del Jefe de la Iglesia de Santa Rosa de Copán sea muy feliz, lo mismo que su permanencia en aquella nación centroamericana, que tendrá la suerte de acoger en su seno a tan prestigiado elemento.

LA NUEVA FERRETERIA

CARLOS ARAGON

ACABA DE RECIBIR ARADOS DE HIERRO MUY BARATOS Y DE OCASION; TAMBIEN SACOS VACIOS, GRAPAS, CLAVO DE HERRAR, BOMBILLAS ELECTRICAS, PALAS, MACHETES Y OTROS ARTICULOS A PRECIOS BAJOS

CARLOS ARAGON

Compra oro americano a los mejores precios

los exámenes públicos, si, públicos, y muy públicos; algo así como exhibición de preceptores y escolares delante de una Comisión o Junta de Notables que viene a ser en estos casos lo mismo. Y afilan los cerebros infantiles y adornarán los salones y harán que los niños se presenten bien, con su camisita almidonada y su vestidito de cuando repican duro. ¡Oh tiempos! ¡Oh mores!

Por fin, qué se hizo sobre el nombramiento de Director de Banda de Cartago? Nada, no merecemos tal distinción; en último caso nos pondrán el de los platillos, si es grande la necesidad. Ya se ve que el Director General no hace por poner al frente de este Cuerpo, un Superior; y..... francamente no sabemos ei por qué.

La mortalidad infantil crece cada día; los camposantos de pueblos y ciudades se llenan de cadáveres y familias enteras pierden hasta 2 y 3 miembros, la mayor parte por carencia de recursos para llevar hasta su hogar un médico. Por esto, antes que todo, debían de preocuparse las autoridades, enviando médicos a los pueblos y haciendo lo posible por alguna medicina.

¡Apunten! En lo sucesivo todos los empleados públicos quedarán sirviendo el cargo interinamente mientras tanto se nivelan presupuestos. Ya lo saben que quedan como quien dice en el aire, mientras entran las tijeras.

Quéjense también los Profesores del Colegio de San Luis del ruido que hay los jueves y días de comercio, con motivo de las mercaderías que tienen que entrar en carretilla a los establecimientos de comercio. Claro es, que los vendedores no pueden prescindir de ello, porque sus negocios así lo reclaman pero tampoco el Colegio puede continuar en el mismo lugar.

Pronto circularán los informes restantes del resultado del Turno-Feria, verificado los días 6 y 7 de setiembre. En ellos están las entradas y las salidas dando un producto total, bastante satisfactorio.

Nos comunican algunas personas que han visitado recientemente el Sanatorio Carit, en Los Horcones, que las ropas y enseres de valor que allí se encuentran, están sufriendo bastantes averías, así como los colchones y almohadas de buena calidad. Los ratones concluirán con todo si no se pone remedio al mal. Corresponde a la Junta evitar estos daños a todo trance.

La indigestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas pildoras cubiertas con azúcar en un tubito de rosca muy conveniente para uso diario.

Una queja de nuestros suscritores en Tierra Blanca

Algunos de nuestros suscritores en el pueblo de Tierra Blanca, nos han enviado quejas acerca de la falta de nuestro diario durante algunos días de la semana. Atendemos con solicitud la queja para suplicarle al señor Agente de Policía de aquel lugar, se sirva entregar el paquete que por cada correo enviamos, al encargado que tenemos en esa, y para quien van dirigidos los números.

Así nos evitaría un trastorno en la circulación y nuestros suscritores recibirían a tiempo el periódico.

Esperamos ser complacidos por el señor Agente de Policía para evitar-nos molestias en lo sucesivo.

DEPOSITO DE MADERAS de LUIS QUINTO VAGLIO

en su casa de habitación, Calle del Comercio

Surtido completo de maderas blancas y de cedro, en todo tamaño y medidas.

9 Set. a s. o. Gran rebaja de precios.

El Dr. Octavio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.



Se desea comprar un ropero grande de segunda, pero en buen estado.—Para informes, entenderse en la Oficina de Agencias y Comisiones de

Bonilla y Granados.

Se desea comprar una finca pequeña de potreros y caña, con abundantes aguas y buena casa. Preferible por las inmediaciones de Turrialba

Dirigir detalles y precios a Bonilla & Granados—CARTAGO

15 a 30 de St. d.

TENGO para vender una caja registradora "National" en muy buen estado y que doy a precio de quema. Es de suma parcial y de poco uso. Entenderse en la Cantina y Cafetería "Apolo Bar" con

RAFAEL CORDERO M.

Lea esto Al lado del Hotel Europa donde trasladaron su taller de ZAPATERIA, aguardan sus órdenes para ser despachados con prontitud y esmero,

Jiménez & Coto

LA SOCIEDAD ANONIMA

"CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO"

dió principio a sus operaciones de préstamos el lunes 16 de setiembre. Recibe depósitos en cuenta corriente a la vista y a plazo, por los que reconoce intereses anuales así:

En Depósito en Cuenta Corriente, 3 %
(Sobre todo saldo diario no mayor de ₡ 10,000-00)

En Depósito a Plazo, 6 %
(Plazos no menores de 1 año)

Nota:—Para comodidad de los depositantes, los Srs. Sasso & Pirie Sucrs. pagarán en San José, los cheques contra la Sociedad

Junta Administrativa:

PRESIDENTE:
Dr. Alex F. Pirie
VICEPRESIDENTE:
Dr. Max Peralta
SECRETARIO
Ramón Rivera B.

VOCALES:
Ricardo Pacheco C.
Alfredo M. Pirie
Ramón M. Picado
Salvador Oreamuno

HORAS DE DESPACHO:
8 a 11 a. m. — 1 a 3 p. m.
Toda solicitud dirijase por escrito al Secretario don Ramón J. Rivera B.

OFICINA PROVISIONAL:
de Julio Peña (en el Mercado)

DE TODO UN POCO

Debido a las dificultades que están pasando Profesores y alumnos del Colegio de San Luis Gonzaga, con las constantes y fuertes lluvias que inundan los salones del edificio del Bazar, se hacen activas diligencias por trasladarlo al local que ocupan hoy las Oficinas Municipales, Gobernación y Agencia de Policía, y éstas al Bazar de San Luis. Ya el Municipio conoció de este asunto y es muy posible que el traslado sea un hecho y a la mayor brevedad.

Esas aguas pluviales que resbalan en los salones perjudica la salud de los alumnos y sufren retraso las labores.

La laboriosa Escuela de Tierra Blanca también, como ya lo hemos dicho, puso su grano de arena en la Exposición Nacional. Su Director, don Raúl Cordero, concurren con algunos productos agrícolas, cosechados por los

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Saneti Spiritus, Cuba. Padece de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las

PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

mismos niños y unas cuantas barras de tiza elaboradas con tierra de aquel lugar. El Jurado Calificador, tomando en cuenta el esfuerzo y la calidad de los objetos llevados, extendió Mención Honorífica a favor de dicho señor Director, por cuyo triunfo nosotros le felicitamos.

Curioso asunto: anteayer por el lado del Carmen riñeron dos campesinos por asuntos de la guerra europea. Un poquillo encumbrados, discutieron, y discutieron largo rato hasta que se fueron a las manos. Claro es, que el asunto es más que divertido. Para ellos el Viejo Mundo está al otro lado, como dicen.

Se preparan ya los maestros para

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00



RINCON DE CURIOSIDADES

Justicia salomónica

(Por Alfredo Quiñones)

No era de audiencia aquel día; sin embargo, al ver el General Barrios la tarjeta de la señora viuda del General H., ordenó que inmediatamente fuera introducida a su presencia.

El motivo de esta excepción, era que se trataba de la viuda de uno de los conservadores más honorables, y al mismo tiempo, de los enemigos más encarnizados del Reformador; por esto, noble como era, trataba a la esposa del enemigo muerto con la más alta consideración.

—¿En qué puedo, señora, tener el honor de servirle? le dijo apenas la vió.

—Señor, contestó ella: vengo a pedir a Ud. justicia, pues se trata de una infamia cometida conmigo y que, desgraciadamente, no hay testigos para probarla ante los tribunales comunes.

—Ya escucho.

—Es, señor Presidente, que en los últimos días de la gravedad que condujo a la tumba a mi esposo, solicité del señor G. dos mil pesos prestados, dándole en garantía una cajita conteniendo las alhajas de mi familia y cuyo costo no baja de diez mil pesos. Como el señor G. se manifestaba tan amigo de mi esposo y al darme el dinero lo hizo con la condición de que no le pagaría intereses, me dió pena exigirle constancia del depósito. Hace algunos días recibí cinco mil pesos, valor en que estaba asegurado mi esposo, y al ir a devolver al señor G. los dos mil pesos que me dió, niega que yo le haya dejado alhajas de ninguna clase.

Ud. sabe, señor Presidente, que tengo una familia numerosa que educar y esta pérdida es para mí un golpe terrible.

—¿Pero no sabe Ud., señora, que el señor G. goza de una reputación detestable como usurero y hombre de mala fe en los negocios?

—No, señor. Yo no lo sabía. Lo veo siempre en misa y con frecuencia confesar y comulgar; por eso lo he creído una persona honrada.

El Reformador se sonrió, pero nada dijo; y oprimiendo el botón del timbre, ordenó a un oficial que se presentó:

—Vaya donde el señor G. y dígame de mi parte, que si tiene la bondad de venir un momento. Después, recabó de la señora todos los datos relativos a las alhajas, cómo era la cajita, dónde la guardó el señor G., etc. etc., haciendo, por último, pasar a la viuda a un saloncito inmediato, a fin de que no la viera el señor G. cuando llegara.

El usurero no se hizo esperar.— Cuando estuvo presente, el General lo recibió con mucha amabilidad y cortesía.

—Perdone Ud. mi querido señor G., le dije al verlo, que le haya molestado para un asunto que sólo a mí me interesa...

—Oh! señor Presidente, es muchísimo honor para mí...

—Pero sucede, continuó el General sin hacer caso de las palabras melosas del prestamista, que he perdido la llave de mi caja de hierro, y sabiendo que Ud. tiene otra caja de la misma fábrica, le ruego encarecidamente prestarme su llave para ver si por casualidad me saca del apuro.

—Con el mayor placer, señor Presidente, aquí la tiene Ud., y le entregó un llavero con varias llaves.

—Entonces, si Ud. me permite un momento, voy a que la prueben. Y salió.

El señor G., que no las tenía todas consigo, respiró al ver que se trataba de un asunto que además de sencillo, le presentaba la oportunidad de servir al General.

Al salir el Reformador, llamió a un ayudante de su confianza, para que fuera donde la esposa del señor G. y le dijera de parte de éste, que le mandaba esas llaves para que le enviara una cajita de ébano con incrustaciones de nácar, que contenía unas alhajas. Después volvió al salón a conversar amigablemente con el señor G.

No habría transcurrido media hora,

cuando regresó el ayudante trayendo la concebida caja, y acto continuo ordenó el General que llamaran a la señora viuda de H.

—Señora, le dijo, tenga Ud. la bondad de ver si son estas sus alhajas y si están completas. ¿Sí? Bien. Pues... dice el honorable señor G. que todo no era más que un olvido, de su parte, y yo si lo creo, y agrega, que para probar que su intención no fué mala, tenga Ud. la bondad de entregar los dos mil pesos que él le prestó, al Hospital General, como un donativo que él da a los pobres; y despidió a la agradecida viuda, acompañándola hasta la puerta.

Y al devolver las llaves al aturdido usurero, le despidió en esta forma:

—El día que le vuelva a coger en otra pillada, viejo camandulero, ya sabe a donde irá a parar. ¡Salga de aquí, canalla!....

PASTILLAS RESTAURADORAS
del Dr. FRANKLIN
Marca  **Velcas**
Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.

Oficina de Abogacía y Notariado de LUIS CRUZ MEZA

Frente al costado derecho de la Catedral de San José

El atiende todo encargo que le haga Ud. desde aquí

ESCRIBA AL APARTADO 212 — TELEFONE AL NUMERO 116

COMPRO EN TODO EL PAIS

SEBO en rama	a ₡ 55-00 quintal
fundido	según partida
CÓROZO	" "
COPRA	" "
ACEITE DE COCO	" "
HIGUERILLA	" "
LINAZA	" "

Del 1º de noviembre en adelante se despacharán órdenes por cualquier cantidad de jabón extranjero y elaborado en el país.

LUIS GARCIA ARAGON
Corredor Jurado y Comisionista

21 Set - 1 m. Oficina: Calle del Comercio—250 v. al Este del Mercado.

CAMPO AJENO

LOS NUEVOS PROGRAMAS

Primer grado

Tesis d) (página 23)

Esta tesis tiene tres temas con sus correspondientes asuntos y proyectos. Todos se refieren a la satisfacción de las necesidades del hogar. Y el niño que tenga la oportunidad de tratar estos puntos al lado de su maestro se prepara en sus adentros para buscar el medio de mejor satisfacer estas necesidades en su casa (cuando sea grande.)

En la mencionada tesis se habla de

los alimentos, del vestido y de la habitación.

Al tratar los asuntos y los proyectos de cada uno de esos temas hay oportunidad de correlacionar a las mil maravillas.

En el tema primero de los alimentos, al tratar los asuntos se pueden correlacionar las matemáticas y la historia natural (alimentos de primera clase, gramíneas o cereales, solanáceas, cajuellas, cuartillos, y cálculo de sus precios.)

En los proyectos se correlaciona el arte de modelar con el dibujo, y con

VENDO una casa con 4 piezas habitables y cocina, situada en Los Angeles, 150 varas al Este de la Iglesia, que reúne inmejorables condiciones higiénicas; además, tiene instalación de luz eléctrica, cañería, un galerón grande y buen solar.— Para precio y condiciones entenderse con su dueño Luis Garro C. en Cartago.

27 Set.—15 v.

la industria. Y el niño aprende también la proporción.

El segundo tema del vestido sucede lo mismo: correlación de los asuntos con los proyectos, la ciencia y la industria. Y entiendo también que este tema trabajar: más las niñas que los niños porque la naturaleza misma del tema se adapta más a la mujer que al hombre.

El tercer tema es la habitación con sus asuntos y proyectos muy bien correlacionados y muy prácticos. Allí se presenta la oportunidad de que los hijos de obreros en el deseo de expresar sus conocimientos, hablan y además de traer ideas nuevas practican la elocución o sea la manera de hacer uso de las palabras para expresar los conceptos.

Basta imaginarse la construcción de una casa y los materiales que se emplean, y los carpinteros que se necesitan y los albañiles etc. etc.

En fin un tema muy de hombres, harto agradable y en extremo práctico.

Aunque de una manera muy sencilla, el niño aprende a hacer sus planas. Y si observamos en la página 25 renglon 17, se usan las cajas de fósforos como adobes o ladrillos, para construcciones de paredes, puentes, aceras, marcos etc. etc. Y ¿cuál es el niño que no le gusta coleccionar cajitas de fósforos y jugar con ellas?

Francamente: así como censuré en parte el tema segundo, así elogio el tercero porque es práctico. Se habla de carpintería, de hojalatería, de albañilería, de pintura, de los sueldos de mecánica etc. Y para mejor entusiasmar al parvulito se construyen proyectos: puertas, ventanas, techos, pilas, bahareque, carriles, muros, arcos etc. etc.

Y los dibujos hechos por los niños se encuadernan.

Al calcular los sueldos, la correlación matemática es soberbia. Y estoy seguro de que de este tema tercero de la habitación (pág. 24) sacarán mucho partido los maestros. Estos si son temas para hombres y la correlación brilla por abundancia.

Las señoritas maestras del primer grado habrán notado que hago esfuerzos por escribir con exactitud de conceptos y alejado de personalismo.

FEDON

Archicofradía de la Virgen de Los Angeles

Se avisa a las personas que deseen ingresar en esta Cofradía, que pueden pasar a la casa del Mayordomo General don Miguel Valle M. para la inscripción correspondiente.

17 Set. d.

5058 Imp. Bonilla, Cartago